

EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

AÑO XI—T. XI |

San Salvador, Domingo 8 de Noviembre de 1891.

| S. XLII—N. 493

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE

José Antonio Aguilar.

AGENTE GENERAL

Federico Prado.

Los masones en Roma.

Con este título, "El Católico" ha reproducido en sus números anteriores los cables y noticias relativas á los desórdenes habidos últimamente en Roma, á la posición intolerable en que se encuentra el Romano Pontífice, á los bárbaros atropellos que los peregrinos franceses y los de otras naciones han sufrido en la capital del mundo católico.

Hay entre nosotros quien haya censurado el título que "El Católico" ha puesto á esas reproducciones, calificándole de *falso, calumnioso*, y calculado para echar la *excecración de los católicos por aquellos hechos sobre la masonería*.

—"La masonería, se ha dicho, no tiene parte alguna en aquellos desórdenes, que son la natural consecuencia de la unidad italiana, de la oposición de los partidos, de la exaltación de las turbas amotinadas. Los católicos, prevenidos siempre contra la masonería, la calumnian atribuyéndole doctrinas y actos ajenos de su institución filantrópica, y pretenden hacerla aborrecible con esas mentiras, á los que lamentan y anatematizan los sucesos verificados en Roma."

Para demostrar que no mentimos ni calumniamos á la masonería, cuando atribuimos á *ella sola todas las barbaridades* de que el Sumo Pontífice y los católicos son víctimas en la presente persecución de las logias al catolicismo, reproducimos las siguientes *declaraciones masónicas*, que con el título; **AFUERA MÁSCARAS!** (*signos del tiempo*) ha publicado "La Defensa Católica" de Bogotá.

Suplicamos á nuestros suscritores que, al tiempo de leerlas, se fijen en las tres principales circunstancias que en ellas concurren:

1.º—Que los principios proclamados teóricamente en ellas, son los mismos llevados á la práctica por la revolución italiana: esto es, las leyes anticatólicas, las consolidaciones, las secularizaciones, las expulsiones de religiosos, la demolición de santuarios, los atropellos y desórdenes ejecutados en Roma.

2.º—Que dichas declaraciones son hechas, no por los masones de inferiores grados que, ignorantes de los altos misterios y de las ulteriores tendencias de la masonería, pertenecen á ella sin conocerla y son gobernados como grey de carneros por los superiores; sino por los masones de elevados grados, por las traslogias que gobiernan y dirigen la masonería.

3.º—Que dichas declaraciones son hechas por los órganos más autorizados de la masonería, cuyos nombres se citan con todas sus letras, sus periódicos, los

lugares y fechas; de manera que no se puede dudar de su autenticidad.

Después de leídos y meditados, dígame si "El Católico" miente ó calumnia á la masonería, cuanto en su título "*Los masones en Roma*," la señala con el dedo y la denuncia ante el mundo católico, como el único autor, director y ejecutor de los abusos salvajes cometidos en Roma contra la Santa Sede y la Iglesia de Jesucristo.



¡ Afuera Máscaras !

(SIGNOS DEL TIEMPO).

DECLARACIONES MASONICAS CONTRA EL PAPA.

"No desmintáis, caros HH.: que nuestro sublime Gr.: Maestro Garibaldi nos ha dejado un legado sacratísimo y un deber que cumplir á toda costa: *la abolición de la ley de garantías y del mismo garantizado, la abolición del Pontificado*". (*Revista de la Masonería italiana*, tomo XIII, pág. 228).

"La masonería italiana tiene dos grandes fines que llenar, porque ella debe recibir Italia su unidad nacional y el mundo la unidad moral," esto es, debe destruir al Pontificado y sustituirlo. (*Revista de la masonería italiana*, tomo XVI, pág. 133).

"A la masonería es á quien *se debe todo, absolutamente todo* cuanto desde 1859 hasta nuestros días se ha llevado á cabo para destruir el yugo moral del Vaticano". (*Revista*, tomo XVIII, pág. 114).

"La masonería es la primera, si no la única sociedad italiana, que tiene pendiente un duelo á muerte con el Vaticano. Por su juramento de unión con quince millones de combatientes del ejército masónico, la masonería italiana se ha declarado dispuesta para la lucha, y sabe que está suficientemente armada". (*Revista*, tomo X, pág. 310).

"Mientras el Pontificado no sea arrojado de Roma, la masonería no podrá vanagloriarse de su triunfo". (*Revista*, tomo XIX, pág. 217).

Declaración oficial del Gran Maestro de la masonería italiana en la apertura de la Asamblea legislativa de la misma el 1º de Febrero de 1882:

"La masonería italiana combate y combatirá sin descanso contra el Papa, que es su eterno enemigo".

Declaración del H.: Bacci el 11 de Febrero de 1890:

"Enfrente del Papa, que levanta la cruz y pretende

ser la valla contra la revolución y la garantía de la paz universal, la masonería le dice:



“¡Sí, queremos la revolución!

“A la iglesia le toca defenderse, si es que se puede defender.” (*Revista*, tomo XXI, página 15).

DECLARACIONES MASÓNICAS CONTRA LOS BIENES DE LA IGLESIA.

Resoluciones adoptadas en el Congreso Masónico de Milán, de 1881, para conseguir la destrucción del Pontificado, aprobadas por la Asamblea general de la masonería italiana el 2 de Junio de 1882:

“1° La acción masónica dirigirse primeramente a conseguir la secularización de las *Obras pías*.

“2° La masonería italiana debe organizar secretamente *las fuerzas liberales* de la Nación. (Sí, señor  LIBERALES )

“3° La masonería debe conseguir del Gobierno italiano:

“(a). La secularización del patrimonio de la iglesia, cuya propiedad pertenece al Estado y cuya administración compete á la potestad secular.

“(b). El puntual cumplimiento de las leyes que disponen la extinción de las Órdenes religiosas.

“(c). La promulgación de una ley sobre los bienes de las Órdenes y sociedades religiosas.

“(d). *La abolición de toda enseñanza religiosa en las escuelas.*

“Para atenuar y contrarrestar la maléfica influencia del Clero y de las sociedades católicas, no puede adoptarse más que un solo medio eficaz: *es necesario despojarlas de sus bienes y empobrecerlas por completo*.” (*Revista*, tomo X, pág. 310).

“La familia masónica debe bajar á la arena política para hacer valer su influencia y la de sus afiliados, á fin de conseguir del Gobierno italiano la abolición de esas instituciones que, con pretexto del culto, no son más que sociedades de malhechores. . . . Apodérese el Gobierno de una vez de ese inmenso patrimonio eclesiástico, que ha ido acumulándose en los Capítulos catedrales y en las iglesias.” (*Revista*, tomo XX, página 11).

DECLARACIONES DE LA MASONERÍA SOBRE SU OBJETO SATÁNICO É INFERNAL.

“Salud al *genio renovador*; y vosotros, todos los que sufrís, levantad la frente, hermanos carísimos, porque ya llega él, ya llega el gran Satanás.” (*Revista*, tomo XI, página 265).

“*Verxilla regis prodeunt inferni*, ha dicho el Papa. Pues bien; es verdad. Sí, se adelantan las banderas del Rey del Infierno y ya no habrá hombre que tenga conciencia de serlo, que no venga á alistarse bajo sus banderas, *bajo las banderas de la masonería*. Sí, se adelantan las banderas del Rey del Infierno, porque la masonería. . . . tiene la obligación de luchar hoy con más energía que nunca, contra los amaños de la secta católica.” (*Revista*, tomo XV, pág. 385).

“Cuando veamos reinar como soberano, bajo las bóvedas de nuestros templos, *al Padre de todos los secretarios pasados, presentes y futuros*, él nos podrá decir con su legendaria sonrisa:

“Carísimos é ilustres hermanos, hacedme el favor de reconocer en mí

“*El término final del progreso masónico*”.

Ésto se llama hablar claro. ¡Bienaventurados los cándidos, que todavía dan crédito á paparruchas masónicas y liberales! Más bienaventurados aún los que ceen, que las escuelas laicas solo tienen por objeto ilustrar á la juventud! ¡Pobre juventud! ¡pobre Patria!

SECOION PIADOSA.

JESUCRISTO Y LA NIÑEZ.

Nadie hay que niegue la alta importancia de la educación de los niños, ni quien ignore su gran dificultad. Más que la inteligencia, debe formárseles el corazón, ya que de aquí nacen las buenas y las malas obras; y formar el corazón es más difícil de lo que se cree. Hay para conseguirlo, no sólo que evitar las malas obras, si no muy particularmente que desarraigar las pasiones que, aunque bien pequeñas en esa edad, sumo trabajo cuesta estirparlas, por no poderse penetrar cuanto se quiera en el alma de los niños.

No basta, como pudieran creer algunos, el castigo corporal solo, que no hará sino cohibir ciertos actos externos y si se obtiene alguna vez que, movido por el deseo de libertarse de él, forme el niño en el interior de su alma alguna resolución de ser bueno, poco se habrá obtenido porque aquel acto apenas es racional.

Por otra parte ¿qué aprovecharán exortaciones y consejos, si dada la habitual ligereza de la niñez, y supuesto el poco desarrollo de su inteligencia, muchas veces no los comprenderán, y pasarán siempre como el torrente por la montaña, empapándola sin duda, pero sin humedecer siquiera sus entrañas? ¿Cómo hacer que quienes en todo se dirigen por las impresiones de los sentidos ó de la imaginación, comprendan y obedezcan el deber, no movidos por algo externo, si no por los motivos interiores que deben impulsar un acto para ser completamente virtuoso?

San Luis Gonzaga decía en cierta ocasión, que nunca se han de proponer á quien obedece, motivos meramente naturales para impulsarlo á cumplir lo mandado; estas palabras encierran el mejor modo de formar el corazón de los niños. Porque es la fé como el sol que sale para todos; y á todos da lo que necesitan. Los corazones escogidos hallarán en ella grandiosos motivos para bien obrar. San Francisco de Asís y Santa Teresa amarán á Dios en desconsuelo y en la sequedad, impulsados por un amor meramente espiritual y sublime; el aldeano y el niño tendrán también su parte, y se apartarán del mal y harán el bien, por amor á Dios como los primeros, aunque este amor no haya nacido de orígenes tan altos. Dios debe ser buscado por caminos vulgares—decía una persona de autoridad—; y sin duda que estas vías abiertas para todos no habían de estar cerradas para los niños, que son los amados de Dios. Pueden y deben acercarse á Él, y como para llegar allá no hay más camino que Jesucristo, quienes quieran llevar á Dios corazones de niños, los han de conducir por Jesucristo.

Los niños, en efecto, son todo sentidos y fantasía, la razón los alumbraba es verdad, pero con luz como de aurora, vaga y confusa; por eso, más que con otros, es preciso proceder con ellos llegando hasta la voluntad no por camino directo, si no excitando las pasiones que puestas en movimiento, atraerán indudablemente á la voluntad y la harán querer ó aborrecer lo que aquellas quieran ó aborrezcan.

El amor de Dios encarnado en amor de hombre, es el amor de Jesucristo; no pierde la inmaterialidad del amor divino, pero toma la forma humana y es pasión como los amores de los hombres; cuando Jesucristo ama, late su corazón adorable como late el nuestro cuando amamos; brota palabras de amor como el nuestro las brota, y siente como el nuestro la necesidad de unirse con los que ama en estrecho y perpetuo abrazo.

Así sensibilizado el amor de Dios, no tendrán los niños que buscarlo en inaccesibles alturas, porque le hallarán al borde del camino, sentado en una piedra, para reposar de sus fatigas, llamándolos con dulces voces.

¿Cómo no ha de herir profundamente á aquellos corazones, generosos de suyo, y tiernos y delicados por naturaleza, la vida de Jesucristo toda amor y abnegación y sacrificio? ¿Cómo no amar á quien por hacerlos felices padece y muere, ellos, cuyo corazón virgen y robusto ama toda mano que ve descender hasta ellos, para posarse amorosa en su cabeza ó en sus mejillas?

Quienes hayan recibido de Dios la misión de educar niños, llévenlos á Jesucristo: presenten á su vigorosa imaginación la casta figura del Redentor, y háganles palpar el amor dulce y santo que se manifiesta en su vida, para que Jesucristo sea su primer amor, y después, cuando venga la seducción terrible del mundo, del demonio y de la carne, sea el escudo de su defensa y la corona y de su triunfo.

Francisco Banegas, Prsb^o.

El catequismo.

Gran recomendación es de la virtud el que con ella no se limite el cristiano á la perfección propia, sino que procure, en cuanto sea posible, extender el beneficio á sus prójimos menos favorecidos del cielo con este soberano don.

Siempre han sido las obras de caridad espiritual tenidas en la Iglesia en mucha mayor estima que las de la beneficencia meramente corporal, tanto como excede el alma al cuerpo, y tanto como sobrepasa el valor de la eternidad al bienestar pasajero de la vida presente.

Pero entre todas las obras de aquel género, la enseñanza de la fé y de la piedad á lo menos instruidos, es indudablemente la más meritoria y hoy día la que más debe recomendarse á los jóvenes cristianos.

Hay una como carestía y hambre general de verdad entre los hijos del pobre pueblo. En nuestros campos como en nuestras ciudades, pulula una generación infeliz que ignora lo más esencial para su salvación, que no sabe quién ha criado al hombre, y cuál es su fin y por qué medios debe á él dirigirse, y cuál es el precio de la Sangre de Cristo, y cuál el valor y buen uso de los sacramentos, y cuánta la malicia del pecado, etc., etc.

No hay que peregrinar á los vastos desiertos del Africa ó de la América para encontrar salvajes en que se ocupe el celo ardiente del misionero. Viven entre nosotros, y campean por nuestras calles y plazas, y son la horrible llaga de nuestros días y el motivo de los más negros temores para lo porvenir. Por esto la catequística es hoy la primera necesidad social, y dedicarse á ella es la obra más alta en que pueden emplearse las almas generosas.

Hubo un tiempo en que se organizaban Congregaciones para redimir cautivos y curar leprosos. La ignorancia religiosa es hoy la lepra más extendida, y la esclavitud del error es el más infame cautiverio.

Acudamos, oh jóvenes, al socorro de nuestros hermanos; volemós incansables al remedio de tan urgente necesidad. Si viéseis agonizar y perecer de inanición á vuestros hermanos, os desprenderíais gustosos de cuanto lleváis encima para alargarles un pedazo de pan. No os pide tanto la caridad cristiana para remedio de esa inanición mortal de tantas almas. Dad á ellas y en socorro de su miseria un

rato siquiera de vuestras horas libres el día festivo, las que destinábais al juego ó al paseo, las que tal vez gastaríais perezosamente en el aburrimiento ó en el fastidio.

Organizad escuelas nocturnas y dominicales, contribuid á los certámenes catequísticos, haceos un deber alternar esta obra con las demás de devoción ó piedad que practicáis en casa ó en el templo. Es obra también de devoción esta de enseñar al rudo y de conducir á Dios al extraviado. Ganáis con ella, como rezando vuestras preces, ó visitando el Sagrado Tabernáculo, ó haciendo la santa meditación, ó mortificándoos con la penitencia.

Ni habéis de ser sabios, ni elocuentes, ni extremadamente hábiles para dedicaros con fruto ó tal ocupación. Enseñad con sencillez lo que sabéis; proponed en términos claros las verdades del Catecismo; repetid lo que en el templo y en la escuela habéis oído del sacerdote y del maestro; y sobre todo, esforzadlo con el ejemplo de intachable conducta, de humildad cariñosa, de atractiva modestia, de caridad franca y abierta, y veréis como con esto obráis maravillas, ó mejor, las obran Dios y su gracia por medio de nosotros. Y seréis apóstoles y misioneros.

Sí, amigos míos, apóstoles y misioneros, digo, y apóstoles y misioneros vuelvo á repetir. No menos apóstoles y misioneros que los que llevan cada día á lejanas regiones el nombre y la cruz de Cristo, no menos que los que derraman á torrentes entre las hordas salvajes la luz de la fé y de la civilización cristiana, no menos que los que pierden en tan honrosa demanda su vida.

¿Acaso no vale una alma sola todo lo que la más vasta región ó provincia?

Sanad para Dios un corazón, alumbrad con su luz una inteligencia, conquistad para el cielo una alma sola, y habréis hecho por la gloria divina y aún para asegurar vuestra suerte la obra más grandiosa.

Félix Sardá y Salvany.

SECCION CIENTIFICA.

Ignorancia de la ciencia.

Eugenio Loudún publicó hace algún tiempo un libro titulado: *La ignorancia de la ciencia*. El objeto es vasto y exige muchos volúmenes, por lo cual un artículo de periódico no podrá agotarlo. Poner á los sabios en contradicción con ellos mismos es escribir la historia completa de todas las ciencias.

En cuanto á los principios, la ciencia no sabe nada. "Yo sé las leyes de la atracción, decía Nêwton, pero qué es la atracción no sabría decirlo, y nadie lo sabe, ni lo sabrá jamás."

Las causas son igualmente desconocidas por la ciencia.

¿Conocemos por lo menos la constitución de los seres que nos rodean? ¿Cuál es el origen de esta tierra que nos nutre?

—Es bien sencillo, dice Laplace: la tierra es un globo resfriado.

—Esto fué hasta 1863, dice Volger: hoy la teoría plutoniana ha sustituido á la newtoniana.

—Poneos de acuerdo, responde el jefe de los materialistas alemanes, Virchow, y confesad que nadie sabe lo que era antes de lo que es.

Iguales contradicciones sobre la constitución actual de la tierra. ¿Es fría ó caliente en su centro? ¿Está llena ó vacía? ¿Es vieja ó joven? Toda Ale-

mania está ocupada en las controversias originadas por estas materias.

¿Y la astronomía?

Leibnitz juzga insuficientes las leyes de Nétwon.

El Dr. Rolande du Sau las declara falsas en sus principios.

Un astrónomo original, cuyo libro no ha visto Mr. Loudón, intenta demostrar con observaciones y cálculos, que el sistema de Copérnico es completamente falso.

Los enemigos más encarnizados de Dios son generalmente los médicos.

¿Y qué es lo que saben? Ni siquiera han podido ponerse de acuerdo acerca de la definición de la vida.

¿Qué han aprendido desde Hipócrates? Apenas en veinte siglos, tres ó cuatro remedios específicos, como si no hubiese más que tres ó cuatro enfermedades.

Por lo menos, ¿conoce el hombre su historia? ¡Oh! Hé aquí donde se halla el triunfo de la contradicción: hay tantas historias como historiadores.

¿Te conoces á tí mismo? ¡Qué ironía! Oíd disertar á los filósofos sobre las facultades del alma. ¡Es una disputa sin fin!

Por lo menos se ha pretendido explicar nuestro origen. Dárwin ha sido aplaudido por toda la escuela materialista, cuando intentó arrancar á Dios de nuestro origen.

¿Y por quién habéis reemplazado á Dios? Lamark, el precursor de Dárwin, había dado la receta para hacer una jirafa. Asimismo Saint-Hilaire transformaba á su capricho los reptiles en pájaros. ¡Así el glóbulo se ha convertido en vegetal, el vegetal en animal, el animal en hombre! Pero ¿quién ha hecho el caballo, el reptil y el glóbulo?

¿Dárwin es al menos autoridad en su escuela? ¡Hipótesis, hipótesis, hipótesis! exclaman en coro los discípulos. El mismo Littré ¿no admitió la generación espontánea del glóbulo?

Pues bien, ¡echáis á Dios por hipotético!

Contradicción sobre el origen del hombre; la misma contradicción sobre el estado del hombre primitivo. Tantos retratos como pintores.

¿Dónde han visto á ese hombre primitivo? En ninguna parte.

En Dinarca se han hallado conchas de ostras, los *kjaeckenmoedings*.

Hé aquí los restos de los festines del hombre fósil.

¿Habéis por lo menos descubierto huesos? No, solo bancos de ostras, vestigios de nuestros antepasados.....

Pero ¿cómo explicáis el origen de la razón, si el hombre ha nacido bestia? Esta no es dificultad. Nosotros rebajamos al hombre al rango de bruto, pero el bruto es inteligente. "El mono tiene el sentimiento de la dignidad personal." (*Dárwin*), "El germen de las ideas religiosas es notable en el caballo." (*Vogt*). "El perro está dotado de devoción," "el ganso tiene el órgano de la geometría," "el carnero el de la malicia." (*Bombach*.)

¡Viva la antropología!

En 1874, doscientos setenta y cinco sabios ilustres de Francia, Inglaterra, Rusia, Alemania é Italia, se reunieron en Stokolmo para ponerse de acuerdo acerca de las conclusiones de la geología y la antropología.

¿En qué fecha se ha de poner el origen del hombre?

—Después del período glacial, dice un sabio.

—¿Porqué no antes? dice A. Bertrand. Los *dólmenes* son los monumentos primitivos de los pueblos.

Pero ¿qué es un *dolmen*?—Un altar.—No, una tumba.—Es una gruta.—Una casa. ¡Hé allí á la ciencia! Y esa es la que se encara con Dios, la que lo rechaza como inexplicable!

Siglo XIX, que edificas sobre arena, no fies tus destinos á aventuradas hipótesis, ni te vendas á esa ciencia orgullosa que nada sabe. Acepta la verdad que te han legado los diez y ocho siglos que te han precedido y que íntegra se conserva en el Vaticano.

R. de O.

De (*La Defensa Católica de Bogotá*)

SECCION DE LO EXTERIOR.

NOTICIAS RELIGIOSAS

—Un periódico liberal de Dufsburgo, Alemania, había pretendido que los Jesuitas enseñaban el falso principio, *El fin justifica los medios* y esta calumnia se había lanzado y extendido en varias reuniones electorales. El Abate Richter publicó esta declaración: 1.º A cualquier profesor de la facultad de Derecho de Heidelberg ó de Bonn, que me presente una sola obra de un jesuita que contenga ese falso principio, bajo cualquier forma que sea, me obligó á pagarle 1,007 marcos (5000 reales vellón, que son 250 pesos de plata.) 2.º Todo el que atribuye esta monstruosidad á los jesuitas oralmente ó por escrito, sin dar pruebas, es un infame calumniador.

El reto no ha sido aceptado y los diarios liberales han quedado derrotados por completo, guardando profundo silencio.

—Su Santidad se ha dignado conceder espontáneamente al respetable y elocuentísimo escritor D. Alejandro Pidal y Mon, la gran Cruz de San Gregorio Magno, como premio á su adhesión á la Santa Sede. Felicitamos cariñosamente al insigne campeón de la causa católica, por la señalada prueba con que acaba de honrarle el Padre común de los fieles.

—Reprobada fué en México la compañía de Lilly Clayls, porque representa espectáculos obscenos é inmorales, y la misma suerte ha corrido de parte de las familias en todas partes de la República donde se ha presentado.

—El Papa se ha negado formalmente á recibir en audiencia al príncipe Víctor Napoleón, no obstante las súplicas que para ello se le hicieron.

—Un despacho de Berlín dice:

"Se nota mucho entusiasmo entre las naciones filantrópicas y religiosas, para emprender la tarea de civilizar y cristianizar á los naturales de Africa. Los católicos son quienes han dado muestras de hallarse dispuestos á emprender esa obra meritoria, y aun tienen ya dispuesta la salida de varios grupos de Hermanas de la Caridad, que pertenecen su mayor parte al convento de las Ursulinas de esta ciudad.

—Los obispos franceses han recibido instrucciones del Vaticano, encomendándoles rindan un informe sobre el desarrollo del socialismo de su diócesis.

Se dice que el Santo Padre convocará á un Concilio General para el año de 1893, en el que se discutirán las relaciones entre el capital y el trabajo.

—Sor Cecilia, religiosa de la casa de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, en Levallois-Perret, ha hecho un acto de gran abnegación:

"Un niño de cuatro años se quemó en el pasado Septiembre el brazo, desde el codo hasta la espalda. Y siendo horrible y extensa la lesión, pues se descubría hasta el hueso, el niño sufrió mucho, no obstante estar muy bien asistido. Los médicos decidieron por último aplicarle una tira de piel humana, y Sor Cecilia ofreció espontáneamente su brazo, sufriendo sin in-

mutarse la cruel operación, y así el niño Marcelo Fournery ha conseguido su curación.

Estos hechos solo se registran en los anales católicos.

—En Oaklanda; California, se colocó la primera piedra de una nueva iglesia, que ha empezado á construirse en honor de San Francisco de Sales.

Está presupuestada en \$ 75,000.

Su torre tendrá 240 piés de altura, y en el interior del templo habrá asientos para mil personas.

—Los católicos de Alemania y de Baviera han cerrado su asamblea, proclamando no sólo la necesidad de la independencia pontificia sino expresando su propósito de favorecer la conveniencia, de un Congreso católico internacional, que discuta los medios de restituir el Estado Pontificio á la Santa Sede.

—Uno de los dos oficiales supervivientes de los del ejército inglés que asistió á la batalla de Waterloo, acaba de fallecer. Era el General Conde de Albemarle. El que aún queda es el General Whichcote.

El Conde de Albemarle contaba 16 años y era abanderado del 14 Regimiento de línea, cuando fué destinado con él al ejército que, bajo el mando de Wellington, operaba en los Países Bajos.

Asistió, pues, á la célebre batalla que decidió la suerte de Europa y en la que fué herido dos veces y preso; días después entraba en París con su Regimiento, con los piés desnudos y el uniforme hecho girones.

El difunto soldado de Waterloo llegó á General por antigüedad, y descendía de uno de aquellos Generales holandeses que acompañaron á Guillermo III en Inglaterra. Su sucesor es el Vizconde Bury, convertido al Catolicismo á consecuencia de su matrimonio con la hija de Alan Mac-Nab.

—Desinterés y nobleza.—El célebre escritor Richard Burton, que en las últimas horas de su vida tuvo la dicha de reconciliarse con Dios y la Iglesia, dejó un manuscrito preciosísimo bajo el punto de vista del arte, pero muy pernicioso por la materia que contenía, siendo una descripción fascinadora de las costumbres impúdicas y lascivas de los Orientales. A pesar de que se ofreciese á la señora Burton la suma de \$ 30,000 para comprar el manuscrito, ella prefirió arrojarlo á las llamas, dando así un ejemplo de desinterés sin igual, é interpretando los deseos de su esposo que murió sinceramente arrepentido.

—El Episcopado francés, en vista de las circunstancias por que atraviesa Francia, se reunió en número de veinte, con ocasión de una función religiosa, han tenido un acuerdo sobre la actitud que debe tomar el Episcopado en la cuestión política. La opinión dominante fue, que no debía seguirse el sistema de contemporización como hasta el día, sino que debe aceptarse la lucha en el terreno mismo en que se presenta, es decir, en el del sufragio universal. Se trata pues de la creación de un gran partido católico francés. En dicha reunión se convino, que todos los Obispos de una misma provincia, una vez puestos de acuerdo, nombrarían presidente al metropolitano, y los metropolitanos reunidos bajo la presidencia de un Cardenal francés, formarían el gran círculo electoral.

—Su Santidad ha aprobado los estatutos de la Universidad Católica en el Canadá, que le habían remitido el arzobispo de la misma ciudad y el rector del establecimiento, P. Celestino Augier. El Canadá es uno de los países en que más próspero se halla el Catolicismo.

—El Padre Santo ha mandado telegrafiar al Obispo de Corfú, donde los judíos son cruelmente perseguidos y maltratados, rogándole que haga comprender á la población católica, cuán contraria es á los preceptos de la caridad cristiana su conducta para con los hebreos.

—Se hacen grandes y animados preparativos para celebrar solemnemente en la Metrópoli de Buenos Aires el cuarto centenario del descubrimiento de las américas. Entre las obras conmemorativas que se proyectan, está la erección de una estatua colosal á Cristóbal Colón. A los promovedores del proyecto ha dirigido el Padre Santo un Breve, alentándolos á la obra. "Cristóbal Colón, dice Su Santidad, ha hecho cosas tan grandes, su ingenio y constancia han sido el principio de tantos beneficios para el mundo todo, que pocos son los hombres que pueden comparársele. Pero á nos es grata de un modo especial su memoria, por el hecho de que, allanados los trabajos y peligros de largos y azarosos viajes, hubo de abrir paso, para el logro de su objeto, á regiones desconocidas que recorrieron los propagadores del Evangelio." El Papa termina bendiciendo el proyecto que merece todos sus aplausos.

—La república del Brasil acaba de derogar sus decretos contra la Compañía de Jesús en aquella nación; y en la cuestión de fundación de conventos, matrimonios y entierros civiles, piensa adoptar soluciones francamente católicas.

—Parece que León XIII y el gobierno de Alemania están en el mejor acuerdo. Su Santidad escribió al Emperador, dándole las gracias por sus esfuerzos personales para transar las dificultades que habían entre la Iglesia y el Estado, manifestándole que la religión es la única que resuelve el problema social que preocupa al mundo. Comprende el Emperador la necesidad que tiene de sus súbditos católicos, para detener los avances del socialismo.

—En Bilbao se ha inaugurado la nueva iglesia de los Padres Jesuitas, en una de las principales calles del Ensanche.

La longitud de la nave principal es de cuarenta y tres metros, y veintiséis la anchura de la iglesia.

La altura de la torre hasta el cuerpo de las campanas es de veintitrés metros. El cuerpo de las campanas es de cinco metros. La flecha tiene quince.

El zócalo se empezó á colocar en abril de 1890, y las obras quedarán concluidas durante el próximo invierno.

El coste del nuevo templo, de estilo del siglo XIII ascenderá próximamente á sesenta mil duros.

Los cinco altares erigidos en la iglesia son de roble. El altar mayor tiene alguna parte de madera de pino en el centro. El púlpito es también de roble, y los confesionarios de castaño.

El altar mayor ostenta la efigie del Sagrado Corazón de Jesús; las de San Juan y la Dolorosa uno de los laterales, y el otro la Sagrada Familia.

Los otros dos altares levantados de las capillas llevan las imágenes de San Ignacio, San Francisco y San Francisco de Borja uno, y el otro las de la Inmaculada, San Luis y San Estanislao.

El órgano, que habrá costado unos 4,000 duros, ha sido fabricado en Zaragoza.

Las veinticuatro vidrieras del templo son de Munich, y su coste ascenderá á unas 20,000 pesetas.

—*Honrosa felicitación.*—Entre los soberanos que han contestado á la Encíclica del Papa sobre el socialismo, el primero ha sido el emperador de Austria.

Luego ha respondido el rey de Bélgica.

El emperador de Alemania enviará pronto una carta, prometiendo á León XIII todo su apoyo para mantener todas las ideas contenidas en su Encíclica.

La reina de Inglaterra se ha limitado á encargar al Cardenal Manning que felicite al Vaticano.

El príncipe Víctor y el Conde de París han escrito una larga carta.

—El Papa ha dado 300,000 pesetas de su bolsillo

particular para que su carta se distribuya gratuitamente en los centros obreros.

—*Una poesía de Su Santidad.*—En estos días se ha publicado una magnífica poesía, que León XIII escribió en latín á los quince años, en honor de San Luis Gonzaga, siendo alumno en el colegio de los Jesuitas de Viterbo.

La traducción de la poesía es ésta:

“¡Oh Santo, que ocupas celestial asiento y de cuya intercesión se dice que preserva inocentes las almas en medio de los presentes males y apaga los sensuales ardores: á tí se dirige el mortal tocado de semejante fuego; á tí propicio invoca todo el que, aun en la juventud, está indeciso acerca del camino que ha de seguir entre tan engañosos senderos. Te implora para que auxiliés la juventud que ha de formarse para buenos estudios, á fin de que desarraiguen de sus tiernos corazones las semillas de la delirante sensualidad! ¡Ay, por qué caminos de maldad nos precipitamos! ¡Ay, que los pechos, en otro tiempo puros, han perdido su brillo con el pecado y se han dejado llevar de culpas numerosas! ¡Ojalá para siempre desaparezcan tales manchas y nos concedas volver á tejer la trama de la vida, para que nuevamente resplandezca en nosotros la bellísima imagen de nuestro Padre!

—La población de Prusia aumenta cada año más y más; y si sigue creciendo en las mismas proporciones, más de la mitad de los habitantes de aquel reino, una vez baluarte del protestantismo, será dentro de medio siglo, compuesta de católicos. En 1871 había en Prusia 2.485,822 niños de escuela protestantes contra 1.275,818 católicos, ó sea veinte protestantes por cada diez católicos. Quince años más tarde, en 1886 las proporciones estaban como 2.991,509 á... 1.872,276, ó sea como treinta á diez y nueve; y en la actualidad los protestantes están á los católicos probablemente como treinta á veinticuatro. En otros términos, los católicos han aumentado el treinta por ciento, y los protestantes como un veinte por ciento. Si esto significa mayor fecundidad, significa asimismo mayor castidad conyugal y amor de familia: justo título de gloria.

—*Denunciantes de la Iglesia.*—Todavía hay quien pretenda apoderarse, no solo los bienes de las iglesias, sino las iglesias mismas. Uno de estos aficionados á adueñarse de las cosas santas, tuvo la audacia de denunciar la parroquia de Xochimilco, con todo y su átrio y una capilla anexa á la misma; pero el señor Presidente de la República declaró improcedente la denuncia, y el codicioso denunciante se fué á maquinizar nuevos medios para apoderarse de lo ajeno.

—*Bibliotecas populares.*—La Sociedad de San Pablo, en Roma, trabaja activamente en recojer libros para la formación de cincuenta bibliotecas populares circulantes, con el objeto de difundir la buena prensa contra la prensa impía é inmoral.

Estas bibliotecas estarán ya dotadas para el día en que se celebre el Jubileo Episcopal de Nuestro Santísimo Padre el Señor León XIII.

—*Una víctima del juego.*—Últimamente se presentó en una oficina de policía de Bruselas, un señor de buen aspecto pidiendo que, por caridad, le dieran de comer. Este individuo gozaba hace unos meses de gran fortuna, más su inclinación al juego le causó la ruina, habiendo perdido este año en Monte Carlo, la suma de 9.000,000 francos.

En la actualidad, el único recurso pecuniario que esperaba, lo pensaba retirar de la venta de un hermoso bull-dogue, único resto de sus pasadas grandezas.

—*La miseria en Roma.*—He aquí, como “La Vera Roma” pinta la augustosa situación de los pobres en la ciudad de los Césares:

“Nuestras calles están llenas de pobres, hasta el punto de encontrar grupos á cada cien pasos. Y decimos grupos, porque en realidad, son mujeres con dos ó tres hijos, sentados en las gradas de un palacio, sucios, medio desnudos, destrozados, flacos, por el hambre, pálidos de fiebre, llorando y gimiendo”.

Con colores tan tristes como estos sigue el citado periódico pintando la triste situación en que se encuentra la ciudad de Roma, bajo el filantrópico Gobierno masónico.

—*Un bandido como hay pocos.*—A la edad de ochenta y tres años ha sido puesto en libertad en Italia, el famoso bandido Nocchia, después de haber permanecido sesenta años en la penitenciaría.

Nocchia fué capitán de una cuadrilla de bandidos á principios del siglo, y causó la muerte de más de veinte personas.

Ya en la penitenciaría, cometió dos nuevos crímenes: la muerte de su confesor y la del medico de la cárcel.

El criminal Nocchia fué en su juventud condiscípulo de S. S. León XIII en el Colegio de Montefiascone, en cuyo establecimiento de educación se distinguió notablemente en el estudio de las matemáticas.

SECCION DE VARIEDADES.

ESFUERZOS MASONICOS.

A fines del siglo XVII se fundó en París una asociación luzbética, llamada “jansenista,” hija del calvinismo que, extendiéndose por muchas naciones de Europa, quiso embaucar al mundo católico con engañosas doctrinas contrarias al culto del Sagrado Corazón de Jesús, que entonces se inauguraba á despecho del infierno. No podía ver éste con buenos ojos tan sublime y fecunda devoción: suscitó á los jansenistas para combatir contra la comunión, el culto que se debe á la virgen María y á los otros misterios de nuestra santa Religión.

Con iguales esfuerzos, con las mismas tendencias, inspirándose en la misma fuente, en el demonio, los masones del día se ostentan esforzados combatientes contra los misterios de las saludables enseñanzas del Divino Maestro. Probado como está suficientemente, que la masonería es dirigida por Satanás, y también justificado que esta secta corruptora es enemiga implacable de Cristo y de su Iglesia, no nos parece superfluo reproducir, á guisa de confirmación, uno de los párrafos del artículo intitulado “La masonería sin careta” que se acaba de publicar en “La Revista de París.”

Así dice el párrafo: “El nuevo régimen masónico es una fuerza social Demonio-taumatúrgica, basada en el poder que tiene el Demonio de producir algunos hechos mágicos é impostores. Consultando los documentos sobre signos y ritos diabólicos que dirigen el sobrenaturalismo de los iluminados, podremos quizá publicar en su día el resumen de las obras cabalísticas, que constituyen las fuerzas principales y los elementos vitales de las logias. Nuestro propósito al revisar este montón de libros, que puede considerarse como el infierno de la biblioteca eucarística del Parai-le-monial, es probar que el secreto de los secretos de la masonería es la profanación absoluta y obligatoria de la liturgia cristiana, referente al Santísimo sacramento.”

Por demás nos parece decir, que los adoradores de Lucifer han estado cumpliendo al pie de la letra con todo lo que prescribe el funesto fragmento que acabamos de copiar. Constantemente leemos crónicas que hablan de horrendos sacrilegios, cometidos en

las iglesias, donde se violan tabernáculos y hostias consagradas, de que siempre se sirven los venerables (!!!) para los usos de los primeros grados, en cuyos actos abundan las más abominables frases contra la sagrada fórmula y su divino fundador, Cristo Señor Nuestro.

Y para que estos actos satánicos queden impunes, y hasta sean fomentados y autorizados, las logias tienen siempre el cuidado de colocar á los suyos en los puestos públicos, en cumplimiento del régimen masónico que dice: "Cuando el tiempo trascurrido haya permitido á la cábala elevar á muchos de los poseídos de Satanás á los primeros empleos de los gobiernos, en otro tiempo cristianos, llegará un día en que estos energúmenos serán árbitros del mundo, y por la fuerza del Anti-Cristo, declararán abolida la Misa en todo el mundo y totalmente suprimida la Eucaristía."

Luego nos vienen los discípulos de Mazzinni y de Garibaldi con aquello de que la masonería acepta toda clase de cultos, y que su resonante emblema es de libertad, igualdad y fraternidad, aun cuando la sola edificación de un templo católico les haga formar estruendosa halaraca, como está aconteciendo en París, con motivo del que allí se le acaba de consagrar al Sagrado Corazón de Jesús, alegándose en esto que "*peligran las instituciones dogmáticas*," sin embargo de que miles de veces se les ha probado á estos sectarios que los católicos no son enemigos de la República, toda vez que esta esté de acuerdo con la Iglesia de Cristo, que es el alma de las familias, de las sociedades y de los gobiernos.

Desgraciadamente lo que pasa en París, pasa también en Italia, en México, en el Brasil, etc., etc. La comedia es enteramente igual donde quiera que los hh.: alcanzan á poner sus manos y sus gobiernos poseídos del demonio como ellos mismos dicen. Por eso es que el pensamiento, la palabra, la prensa y los elementos todos deben fusionarse completa y decididamente contra los esfuerzos masónicos.

ANGEL E. SALAZAR.

Un sabio cristiano.

Von Nussbaum, es eminente cirujano y profesor de la Universidad de Munich.—El nombre de Nussbaum va unido á los principales progresos de la cirugía moderna por la destreza de sus operaciones, no menos que por sus inventos y sus numerosos escritos sobre el arte quirúrgico.

En el *Fremdemblatt* encontramos también algunos detalles acerca de la vida ejemplar de tan ilustre sabio, que completan la aureola que circunda su frente.

Según éstos, el profesor Nussbaum no disimuló nunca sus profundas convicciones de católico, sino que, por el contrario, se mostró siempre orgulloso de ser hijo fiel de la Iglesia. Ha demostrado de la manera más concluyente, que se puede ser una ilustración de la ciencia y conservar, al mismo tiempo, hasta el último momento de la vida, la suave piedad de la infancia.

Antes de practicar una operación arriesgada, (y sabe Dios el número de las que llevó felizmente á cabo) el sabio cirujano oía siempre el santo sacrificio de la Misa.

Más de veinte jóvenes recibían actualmente de él no solo el importe de sus gastos de estudios, de

ajuar, etc., sino también su pensión entera y dinero para el bolsillo.

Derramar beneficios á manos llenas: esta fué la tarea de su vida y la práctica de su fé cristiana. Su muerte fué el coronamiento de su hermosa vida.

En su última enfermedad, conociendo que solo le quedaban algunas horas de vida, se despidió de sus parientes, amigos y servidores. Hacia la media noche, el Padre Guardián de los Capuchinos fué llamado para rezar junto al moribundo las preces de los agonizantes. Después de una crisis de que triunfó aún y que fué seguida de un ligero sueño intermitente, el enfermo suspiró profundamente, pronunciando estas palabras: "¡Alabado sea Nuestro Señor Jesucristo!"

Y cerró dulcemente los ojos para siempre, entre los sollozos de cuantos le rodeaban y veneraban.

(De *La Defensa Católica*.)

Escuelas laicas.

Más de una vez hemos llamado la atención de nuestros lectores sobre una de las malditas novedades, que pretende introducir y extender entre nosotros el Liberalismo triunfante y entronizado en España, y que producirá los efectos más desastrosos en período no lejano.

Véase á este propósito una parte del magnífico documento, en que el excelentísimo señor Obispo de Lérida nuevamente las desenmascara.

"La enseñanza laica (dice el celeso Prelado) tal como se pretende establecer, no es la enseñanza llamada libre.... esto es, organizada con arreglo á las leyes y desempeñada por profesores no oficiales; sino la enseñanza opuesta á la Religión católica, ó más claro, la enseñanza sin Dios. El simple buen sentido de los fieles deducirá, si la institución que en eso se ocupa puede llamarse benéfica, y si puede decirse que su protección se dirige á una cosa buena y recomendable, ó á una cosa mala como es apartar á los niños y á las niñas de la Religión católica, única verdadera y fuera de la cual no hay salvación.

"Por tanto, en cumplimiento de nuestro sagrado deber advertimos á todos los fieles de cualquier estado-clase y condición que sean: 1º, que no se dejen sorprender con el aparente título benéfico de esta Asociación, porque en realidad es insidioso y malo: 2º, que de ninguna manera puede en conciencia cooperar con su apoyo é influencia, suscripciones, asistencia á los espectáculos de cualquier clase que sean, ni donativo á esta obra de perdición: 3º que mucho menos pueden permitir la asistencia á los niños ni á las niñas, aunque sean párvulos, á esas escuelas sin Dios: 4º, que todas las personas que, por su posición y circunstancias, puedan influir en la disolución de la Sociedad y en impedir el establecimiento de las escuelas laicas, están obligadas á hacerlo, ya como ciudadanos españoles, cuyo Estado es católico, ya como hijos de la única Iglesia verdadera y defensores del honor de su Madre, vulnerada por estos rudos y traidores golpes. Y á los autores del proyecto (*de enseñanza laica*) participamos, que no podemos aprobarlo por ser opuesto á la fé y moral católicas, y por cuanto creemos que no han meditado el alcance del mismo, les amonestamos á que lo retiren y disuelvan la Sociedad, á lo que les apercibimos en público porque es público el hecho y es necesaria la reparación del escándalo que se ha dado, lléguese ó no á fundar la escuela.

De las dignísimas Autoridades civil, municipal y académica, á quien en virtud de Concordato y de la ley de Instrucción pública, artículo 295, recurrimos para que nos presten el auxilio á que dichas disposiciones vigentes nos dan derecho, esperamos el apoyo que nos ofrecieron en los asuntos del servicio, y que reclamamos como de preferente atención con toda urgencia por interesarse el bien público y privado social y religioso de nuestros amados diocesanos. Si por cualquier incidente nuestras gestiones no alcanzasen la eficacia decisiva para conjurar la tormenta, anunciamos que formaremos expediente canónico por lesión enormísima del vínculo moral que une á los fieles con Dios, reivindicando los derechos que nos competen como Autoridad ordinaria, y exigiendo satisfacción cumplida por el delito que se trata de cometer á mansalva contra la Religión católica.

Dado en nuestro Palacio episcopal de Lérida, á 21 de Agosto de 1891.

JOSÉ, OBISPO DE LÉRIDA.

AVISOS.

—Con este número comienza la Serie XLII, y suplicamos á los señores agentes y suscritores se sirvan renovar la suscripción.

Las condiciones para suscribirse son:

Por serie de doce números..... **1 peso.**

El pago debe ser **adelantado.**

La Agencia General tiene todas las series, publicadas en los once años transcurridos desde la fundación del periódico. Las personas que deseen algunas, pueden encontrarlas en dicha Agencia por precios muy módicos.

—El vino legítimo de consagrar, garantizado con los certificados correspondientes de su legitimidad, ha llegado á la "*Librería Religiosa y Moral,*" del señor Prado.

Su precio es á peso la botella: y á once pesos la caja de doce botellas.

—El próximo número de "El Católico" no podrá salir el domingo, por impedirlo una ocupación imprescindible del Redactor.

Suplicamos á nuestros favorecedores quieran dispensarnos esta única interrupción.

EL HOMBRE.

¡Miradle... con su mano
Horada el alto monte; presto abaja
La mole de granito.
Al águila aventaja
Si en raudos vuelos por los aires sube;
Refrena en su furor al océano,
Y obedece á su imperio soberano
El rayo en la tiniebla de la nube!

Mide, pesa los mundos, reconoce
En el piélago azul su ruta cierta;
Más que el viento veloce,
A ignoradas regiones se encamina;
Presto trueca en vergel playa desierta
Y su ambición despierta
Y otros pueblos ignotos adivina.

Es rey de lo creado; la natura
Sumisa á sus mandatos obedece;
Y á sus plantas murmura

La estrofa perdurable descendida
De la celeste altura
Cuando en plácido albor nació la vida.

Es grande su poder; cuando le place
Da vida al mármol y á la dura roca;
Mueve su mano, y hace
Brotar de su laud tiernos murmurios,
Torrentes de armonía,
Misteriosos acentos que semejan
De ignorada región ecos perdidos,
Rumores de esperanzas que se alejan,
O de brisas errantes los gemidos.

Mueve su mano; y la montaña erguida,
Y el cielo azul, y los revueltos mares,
Y la luz y la sombra, la escondida
Pasión que en la pupila centellea,
La dicha, los pesares,
El risueño fulgor de la hermosura
Y la forma inefable de la idea
Dibuja sobre el lienzo, y aparecen
Con los suaves reflejos de la vida.
Es grande, sí; dentro su pecho lleva
La inmensa aspiración del infinito;
Es grande; en su mirada de proscrito
Aun se ve el alto origen que lo eleva
A un inmortal destino.

Ama; y su voz en ritmo cadencioso
Repite el misterioso
Dulcísimo lenguaje que modula
La ardiente inspiración; y todo mira
Tras ideal encanto que revisten
De la dicha los fúlgidos celajes!
Dentro de su alma existen
Imágenes, ensueños, ambiciones,
Idilios palpitantes que embellece
La dorada ilusión. Deleite blando
Siente, ó rigores de la suerte dura:
Es náufrago inmortal siempre luchando
En océano inmenso de ternura.

—¿Es acaso inmortal?... No, que su vida
Es ráfaga que presto se deshace.
¿Es dichoso? Jamás! Desde que nace
Lleva en su pecho penetrante herida....
¿Y qué importa que mida
La extensión de los cielos; y el abismo
Sondée de la ciencia,
Si no tiene el imperio de sí mismo,
Si es tormento de su alma la conciencia?

—Solo es grande, Señor, cuando á tus plantas,
Trémulo, absorto, conmovido y mudo,
Se anonada, se humilla, se envilece;
Y á tus plantas ofrece
En místico holocausto su ternura;
Cuando abraza la cruz, y la ignominia,
Y la cuerda locura
Que le enseñaste Tú: cuando no abate
Su frente el infortunio.

Entonces tiene
Su limpio corazón olas de fuego
Mas ardientes que el sol de medio día;
El ansia de sufrir á su alma viene,
Las delicias rechaza y el sociego,
A la vida prefiere la agonía
Y faltando el dolor lo inventaría!

RODRIGO DE BURGOS.

San Salvador, Imp. de "El Cometa," calle Morazán N.º 43